

Anuncios en cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea.

Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados, a precios convencionales.

Los originales no se devuelven.

La Región Extremeña

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE "LA CRÓNICA"

Badajoz.—Año LVI. Núm. 10.674

Redacción y Administración: Arco-Aguero, 18

Jueves 5 de Mayo de 1910

En Badajoz, un mes, 1'25 pesetas.—En provincias, trimestre, 5 idem.—Extranjero, trimestre, 6 idem: La correspondencia se dirigirá al administrador. No se publica los domingos.

CANDIDATURA REPUBLICANO-SOCIALISTA por la circunscripción de Badajoz Fernando Lozano Montes

MADRID AL DIA

(IMPRESIONES)

5 de Mayo

Aquellos alarmistas vendedores de periódicos que tanto gusto dieron cuando mandaba La Cierva, han vuelto a sus camamas y vocean en la Puerta del Sol, sin que la autoridad se lo impida, noticias extraordinarias y emocionantes;

Los escándalos de la Ciudad Lineal! Graves sucesos en Barcelona!

Los madrileños avispados, los que no creen en el timo de los perdigones aunque se lo juren las eminencias políticas, literarias y sociales, se hacen el sueco y pasan de largo con la mayor indiferencia, con una impassibilidad propia de un ciudadano de la City. Pero los candorosos hijos de provincias que no están en el secreto de la «viveza» cortesana en ninguna de sus variadas formas, compran el extraordinario y buscan en balde la noticia o las noticias pregonadas, enfureciéndose cuando se dan cuenta del camelo.

No hay por qué, señores míos. Al venir a la Corte deben ustedes saber que en ella todo es pura engaño, desde los anuncios publicados en la cuarta plana (¿y por qué no decir también en la primera?) de los grandes rotativos, donde por unas miserables pesetas se nos asegura la inmortalidad, hasta los discursos de nuestros más acreditados filántropos y regeneradores, que nos ofrecen la bienaventuranza eterna en este transitorio valle de lágrimas.

Y por este desorden, pues orden no es, siguen todas las clases sociales con tienda abierta, piso amueblado, vendible ó alquilable y excelente apetito.

Se os vende sacarina por azúcar de caña, algodón por seda, similor por oro y diamantes Benicia por piedras preciosas.

No hay pues, qué cargar todo el peso de la indignación contra los vendedores de periódicos, los cuales vendedores, aun siendo fulastres, se limitan a emular ejemplos más altos desde su modestísima esfera.

Cierto que la Ciudad Lineal, en vez de promover escándalos, se dedica a fomentar la cultura creando un centro de instrucción para niños de ambos sexos, y que Barcelona está dando «a pesar» de los inditos y por dejar feo a Maura, muestras loables de civismo en vísperas de las elecciones.

No, no tienen razón los «periodistas» (así llama el vulgo a los que venden nuestras producciones) en difamar a la Ciudad Lineal y a la ciudad de los condes. Pero hay que perdonarlos por ignorantes y sencillos de corazón, como perdonamos a otros sofisticadores de la verdad y del dinero que no tienen en favor suyo tantas circunstancias atenuantes ni eximentes.

En la Jefatura superior de Policía se anuncia amparo y protección, en provecho de los ciudadanos que los han menester por verse abandonados y solos, cuando se les inflige algún mal en sus intereses ó en sus personas. Y a una pobre mujer que acudió en demanda de tan preciosos géneros para adornar con ellos a su hijo desaparecido entre el tumulto de la ciudad maldita, se le dieron dos arrobas de desengaños y un quintal corrido de indiferencia policiaca.

El niño tenía quince años, como el otro á quien un «caballero» de barba respetable metió en dos tranvías, sucesivamente, y emborrachó en las ventas con un enorme vaso de vino y con algún propósito maquiavélico, que tal vez adivine Hoyos

y. Vinent, pues tiene un gran ojo paracalar a los personajes misteriosos y oscuros.

Y ahora recuerdo que Madrid ha celebrado su 2 de Mayo con el ritual de costumbre y con menos odio a los franceses que nunca. Es una fiesta que no tiene razón de ser, mayormente habiendo tomado de nuestros vecinos casi todas las costumbres y adoptado sus principios políticos y sociales por entero.

Esto rezan los anuncios de todas las candidaturas, exceptuando la carlista, que tiene carácter ancestral. Pero la republicano-socialista y la monárquica de alianza liberal y conservadora, se apoyan firmemente en los derechos del hombre. La republicano-socialista, bien; pero la de canalejistas, moretistas, mauristas y defensistas socialistas ¡«macho» gracioso! Eso es aceite de bellotas para hacer crecer el pelo.

ARGOS.

VALLADOLID

(De nuestro redactor corresponsal)

Fin electoral

Por un caso anómalo, casi increíble, aunque suelen darse de vez en cuando en los partidos par ímpar, como les llama Ugamuno a los que turnan en el poder, a los gobiernos que padecemos, háse reducido la lucha electoral á Cortes en esta provincia, que, á no dudarlo, sería empenadísima, encarnizada quizás, á la más míqima expresión. Al hacerse hoy la proclamación de candidatos, el célebre art. 29 ha venido á solucionar el formidable conflicto planteado. Y, ¿en qué forma! Hasta á los más de los liberales-albistas, sin acertar á explicárselo, les ha sorprendido desagradablemente. El caso no es para menos. Se puede asegurar que los partidarios de Santiago Alba, que son muchísimos, nunca—aunque siempre han estado de su parte—han trabajado con más interés, con más loco entusiasmo que en las circunstancias actuales, que en la próxima lucha electoral. El amor propio les había unido, estrechado más, con una decisión estupefanda, abrumadora. Y ese interés, esa decisión aumentaban á medida que se pasaba el tiempo, que corrían los días. Porque se veía cada vez más claro el asunto, más grande la derrota de los contrarios, más seguro el triunfo de los suyos. Si se buscara un hombre imparcial, sincero, alejado de la política, si pudiera ser, y conociendo la marcha en que estaba planteada la lucha, íntegramente diría que el triunfo de los albistas estaba descontado.

Pues á pesar de todo eso há consentido Alba, abandonando su distrito de Villalón, que se proclamara diputado por la capital—los republicanos, que están poco unidos, no presentaron candidatos á pesar de haber dado los nombres de Pablo Iglesias y Pi y Arsuaga—á Semprín, canalejista, Silió, conservador, y Alba; por el distrito de Medina del Campo—Omedo, el conde de Gamazo, maurista, y por Villalón, D. Benito de la Cuesta, maurista. Únicamente por Nava del Rey—Turdesillas lucharán Zarradona, conservador, y Zorrilla, albista, teniendo ésta más probabilidades de éxito.

Parece ser que Alba ha obrado en esa forma por imposición de Maura á Canalejas. Pero eso há disgustado á sus amigos, creando entre ellos una mala atmósfera. Deseaban, antes que transigir en esa

forma, una derrota total de sus candidatos, derrota que no podía ocurrir, á no ser que el gobierno «pretara tremendamente los torniquetes».

Claro es que eso que ha hecho Alba llegará á olvidarse—lo habrá hecho por otra cosa?—puesto que en los adversarios no hay persona de empuje, de tanta altura, ni que tenga tantas simpatías. De lo contrario, lo hecho hoy por él le hubiera ocasionado serio disgusto.

El triunfo, en esa componenda, tampoco ha sido para Canalejas. Si al fin hubiera sido para éste... Pero no presentaba más que un candidato. Ha sido para Maura, para su familia. Por ese triunfo—permítanme los lectores de LA REGIÓN subraye esta palabra—se sentarán en el Congreso D. Benito de la Cuesta y el conde de Gamazo, hijo político y sobrino, respectivamente, del jefe de los conservadores.

¿Dónde está la democracia de Canalejas?...

A. GARCÍA OLMEDO.

1-V-910.

La Juventud republicana

Sr. Director de LA REGIÓN EXTREMEÑA.

Muy señor mío: Procedente de Badajoz, después de detenerse en Almendral, donde se unió, confraternizando en la fiesta del trabajo con los republicanos y obreros de este último pueblo, y dirigirlas la palabra en la forma que saben hacerlo, llegó á esta villa el día 1.º una pequeña fracción de la Juventud republicana de Badajoz, compuesta por los jóvenes propagandistas José Valero, Vicente R. Campini y Pérez Machuca.

A medida que el pueblo fuere enterando de la venida de estos entusiastas defensores de la democracia, fuéronse viendo rodeados de la multitud que acudía ansiosa de conocerlos y saludarlos. La Juventud viene animada de los mejores deseos y cree que triunfará la candidatura de Demófilo. Después de descansar breves momentos para reponer sus perdidas fuerzas, ya demasiado agotadas en la manifestación y mitin de Almendral, se dirigieron á la Casa del Pueblo, donde les esperaba una nutrida muchedumbre de más de 300. almas, que les vitoreó y aplaudió.

Presidió el acto D. Manuel Bozas, que hizo la presentación de los jóvenes propagandistas, en un breve y razonado discurso.

Le sucedió en el uso de la palabra don Ricardo Corchuelo, que arremete con frase dura contra el caciquismo, que todo lo corroe y taladra, desnudando con habilidad y destreza sus tendencias reaccionarias é inmorales y su bajeza de miras. Refiriéndose á los obreros, les dijo que su emancipación: la hallarán votando hombres de la talla, abnegación é historia de D. Fernando Lozano. Así, dijo, llegaremos al fin que nos proponemos.—El señor Corchuelo es aplaudido.

«Compañeros, correligionarios, hermanos—comienza diciendo el joven Vicente R. Campini—la Juventud republicana de Badajoz me entregó, al salir de dicha capital, un símbolo: la bandera republicana. Con esta bandera, me dijo, lucharás sin tregua ni descanso por la causa de la República. Y lo cumplo. Lucho con fe, con amor, con entusiasmo.

Alude á la política de Maura, afirmando que es necesario combatirla á toda costa para dar en tierra con ella. Se ocupa de la guerra del Riff, de la llamada ilegal de los reservistas, del atropello de la ley del servicio obligatorio en tiempo de guerra, de las compañías mineras, del macabro depósito de cadáveres en el barranco del Lobo, hecho por Maura; del absurdo del fusilamiento de Ferrer y otras analogías.

Hace historia de la clase obrera, y dice que el trabajo no debe estar supeditado al capital, sino el capital al trabajo.

Aconseja se vote la candidatura de Demófilo, por ser éste el único hombre que nos libraré del caciquismo.

Al terminar el Sr. Campini, se le tributó una ovación delirante. El discurso de este joven ha sido fogosísimo.

El Sr. Valero le sucede y habla en términos más tranquilos; sin embargo, habla con una sinceridad tan pronunciada, que parece que se trata de un hecho práctico, ó mejor dicho, de un hecho que se está practicando (va'ga el gerundio). Hace un llamamiento á todos los republicanos para que se unan hasta conseguir la extinción de la monarquía.

Según entra en el discurso, parece que va adquiriendo este mayores bríos, pues el Sr. Valero parece que tiene corazón y entusiasmo. Ataca al clericalismo, y termina dando un viva al pueblo republicano, otro á Demófilo y otro al pueblo trabajador.

El Sr. Valero mereció, por su brillante oración, una ovación estruendosa.

El Sr. Pérez Machuca empezó elogiando á las mujeres que concurren á actos tan importantes como el que celebramos, congratulándose mucho de que así lo hagan, en vez de ir á la iglesia. Dice que la mujer es el timón de la sociedad, y que Torre del Miguel Sesmero es republicano, porque sus mujeres lo son.

Da un viva á la libertad, otro al progreso y otro á D. Demófilo y termina. El Sr. Pérez Machuca fué aplaudidísimo.

El presidente hizo el resumen de los discursos, acordándose, por unanimidad, pedir á D. Luis Montalbán que venga el día 6 á este pueblo al mitin que preparan para ese día los jóvenes propagandistas á su regreso para Badajoz.

Por acuerdo entre D. Ramón Tristanchó y los jóvenes antedichos, designaron á D. Isidoro Osorio para que vea á don Luis Montalbán y le diga que el día 6 se le espera en ésta.

El Sr. Tristanchó quedó encargado de remitir á LA REGIÓN la reseña del mitin.

Terminó el acto leyendo el Sr. Campini un artículo de Soriano en España Nueva, y dándose un viva á Soriano y otro á la Juventud republicana de Badajoz.

Los tres jóvenes saldrán mañana para Salvaleón (el 2).

Se proyecta organizar aquí una Juventud republicana.

Salir los oradores y llegar Lopo y Raventós, fué todo un momento. A despedirlo fué toda la plana mayor del liberalismo local y algún otro republicano.

RAMÓN TRISTANCHO.

La Torre 2-5-10.

Modo de luchar contra la enfermedad de la patata

El mayor enemigo de la patata es un hongo microscópico que da lugar á la terrible enfermedad conocida por el nombre de mildiu. Para luchar contra este terrible parásito, se recomiendan las aspersiones de las plantas enfermas con caldo bordelés; pero sin perjuicio de recurrir á estos tratamientos en caso necesario, bueno es prevenirse contra la enfermedad, poniendo á las plantas en condiciones de resistir la infección. ¿Cómo se consigue esto? Pues sencillamente, abonando la patata con fuertes dosis de fertilizantes potásicos y fosfatados, ya que la ciencia nos enseña, y la práctica lo confirma, que tanto la potasa como el ácido fosfórico, no sólo aumentan las cosechas de tubérculos y mejoran sus propiedades nutritivas y culinarias, sino que dan á las plantas cierto vigor que las defiende, por lo menos parcialmente, contra las invasiones del mildiu.

Pudieramos citar muchos ejemplos prácticos que patentizan el hecho referido, pero nos bastará hacer mención de uno, se-

ñalado en la Cruz de Paderne (Asturias), por D. José María González.

Dicho agricultor dividió un campo en tres parcelas, que abonó en la forma siguiente, por hectárea:

Primera parcela: 30.000 kilos de estiércol.

Segunda parcela: 500 kilogramos de escorias Thomas, 100 id. de sulfato de amoníaco, 100 id. de nitrato de sosa.

Tercera parcela: Como la segunda, más 200 kilos de sulfato de potasa.

Los rendimientos fueron de:

11.500 kilogramos de patatas por hectárea en la primera parcela.

24.000 id. id. en la segunda.

30.000 id. id. en la tercera.

Como se ve—dice el Sr. González—la cosecha fué superior, teniendo en cuenta que se desarrolló intensamente el mildiu en este país, no obstante lo cual las plantas de la tercera parcela (con potasa), se presentaron lozanas y resistentes a la plaga.

Son estas observaciones curiosísimas, que deben tener muy en cuenta los agricultores.

Catarros, coqueluche, tos ferina y toda clase de tos de los niños lo cura el antitarral Roselló.—Farmacias y droguerías.

TRIBUNA LIBRE

En marcha

Apenas limpio el polvo del camino de Jerez me dispongo a empolvarme en el de Talavera, para donde salgo esta tarde. Estoy predestinado a constantes polvos y no hay más que tener paciencia y tomarlos unas veces, las más, de bicarbonato y otras, las menos, de las carreteras.

No estoy ya para estos ajetreos electorales, porque aunque el espíritu se muestra cada vez más firme en la defensa de las ideas de libertad que a todos han de redimirnos, el cuerpo se niega a seguirle y cada vez se muestra más reacio al movimiento y a los polvos. Pero hay que ir a Talavera, y a Talavera voy con la esperanza de sumar adeptos a la causa social y votos a la política.

No quiero partir sin decir algo a Fuente del Maestro, Salvatierra y Oliva de Jerez, que no pude visitar.

Tengo noticias de que en estos pueblos se fragúan grandes intrigas electorales para derrotar la candidatura de D. Fernando Lozano, y es deber de cuantos la defendemos prevenir a los amigos contra pucherazos, amaños y falsedades. Hay que vigilar la elección, hay que leer con mucho detenimiento los certificados de las actas que deben ser reflejo fiel de la verdad, y hay que preocuparse mucho de que ningún compañero, socialista ó republicano, vote la candidatura de los mauristas, causantes de centenares de víctimas entre nuestros compañeros de Barcelona. Esos no solo son nuestros encarnizados enemigos, sino que son los enemigos de la humanidad, a quien pretenden esclavizar prohibiéndola pensar y hablar. Los que asesinan por delito de pensamiento no merecen vivir en el siglo XX y es vergüenza infamante otorgarles una representación que sabemos de antemano, ha de valerles para ejercer de fieras. Todo, todo compañeros, menos votar a los adeptos de Maura y Cierva, que ó son imbéciles, ó son fieras con instintos de fraile que son los más carnívoros de todos los instintos.

Votar a Maura y sus adeptos, es tanto como sancionar su conducta inhumana y cruel, y los que tal hagan, merecerán la execración universal y dejarán de contarse entre los seres humanos. Además, los compañeros no pueden ni deben, sin dejar de merecer aquel título, olvidar que las víctimas de Maura fueron compañeros nuestros que no cometieron más delito que el de defender la libertad y la santa causa del proletariado español y universal, en cuyo obsequio debemos sacrificarlos todos. Votar pues, a esos gobernantes viles, es tanto como hacerse reos del delito de lesa humanidad que ellos cometieron en Barcelona, en Jumilla y en Salamanca.

Al peso de sus delitos cayeron del poder y no debe haber un solo compañero que, bajo ninguna pretexto, los dé su sufragio para que algún día pudieran ejercerle nuevamente.

La gran vergüenza del gobierno de Canalejas está, en haberselo prestado a favorecer las odiosas pretensiones de aquellos hombres, tratando de resucitarlos para el poder y nosotros interesados en que jamás lo ejerzan, no debemos ni podemos secundar aquellas pretensiones.

En las pasadas elecciones municipales no lograron los conservadores obtener una docena de puestos, y eso mismo hubiera ocurrido ahora sin el manto protector del radical Canalejas.

No aumentemos nosotros el número de los que por malas artes van a las Cortes con el título de mauristas, vaticanistas, clericales, reaccionarios. Votemos al hombre que defiende el libre pensamiento, síntesis de todas las libertades, y que no pueda decirse nunca que la circunscripción de Badajoz manchó su abanico glorioso con un borron de cieno.

Y esto, que iba especialmente dirigido para la Fuente, Salvatierra, Salvaleón y Oliva, sirva para los treinta y seis pueblos que componen la circunscripción.

Y ahora, a Talavera en coche, porque no hay ni tengo auto. Estos vehículos se quedan para los tabacaleros, hojalateros y navieros y para los que votan, como comparsas, por esos caballeros. Y estos... no se matan; corren que vuelan, pero no revientan ni chocan más que contra el turrón que sacan al contribuyente.

LUIS MONTALBÁN.

Pídense Sal Vichy-Etat, para bebidas; Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rechúzese toda imitación.

Propaganda de la candidatura republicana

En Zafra

En el tren ascendente para Sevilla llegaron a las 2 de la tarde de hoy D. Fernando Lozano y Moreno Torrado, siendo recibidos por gran número de republicanos de esta ciudad y de Puebla de Sancho Pérez, que esperaban en el andén de la estación, para conducirlos a su hospedaje.

Los propagandistas, acompañados por caracterizados republicanos, visitaron durante la tarde lo mejor de la población.

El mitin se celebró en el local del Centro republicano; insuficiente para contener el gran número de espectadores, no obstante hallarse abierta su espaciosa puerta para que viesan y oyesen desde los portales de la plaza.

El presidente Sr. Gilarte presentó en breves y expresivas frases a D. Móbil y a Moreno Torrado, exhortando después al público para que escuchase atentamente a los oradores y guardase el orden debido.

Le sucedió en el uso de la palabra el representante de Puebla de Sancho Pérez D. Lorenzo de Ferrari, el cual con poderosa voz y ademanes tribunicios, pronunció un discurso valiente y muy inteligible para el pueblo, por sus imágenes y comparaciones gráficas.

Moreno Torrado, viendo el malestar del público oprimido en tan estrecho recinto y su impaciencia por escuchar la autorizada palabra del candidato, se limitó a dirigir un expresivo saludo a los republicanos de Zafra y Puebla de Sancho Pérez y a concretar en conciso síntesis el objeto de la propaganda.

Al levantarse para hablar D. Fernando Lozano, resonaron nutridos aplausos que se repitieron en el curso de su peroración energética, vibrante y contundente, terminada con rasgos vigorosos, que produjeron honda impresión en los oyentes; algunas de sus afirmaciones no se olvidarán nunca por los que saben interpretarlas.

Resumió el Sr. Gilarte, dando las gracias al público por el orden que había observado, no obstante las molestias soportadas por las apreturas, y poniendo fin al acto en el que todos los oradores fueron aplaudidos.

Los propagandistas que han sido amablemente tratados en éste, partieron en el tren para Fuente de Cantos, donde celebrarán un mitin en la noche de hoy.

UN REPUBLICANO.

Zafra 4 de Mayo 910.

FARMACIA DE SAN JUAN

del licenciado GREGORIO LAGUNA

Productos garantizados, especialidades nacionales y extrajeras, aguas minero-medicinales, y ortopedia. Precios módicos; prontitud en el despacho.

CALLE DE SAN JUAN, NUM. 37 (frente a Bravo Murillo)

Nuevo parador de Puerta de Palmas

En este parador, situado frente al pilar de la Alameda Vieja (próximo a la puerta de Palmas), encontrarán los viajeros que vengan a la feria de Badajoz, amplias cuadras y extensos corrales para el ganado y carruaje, y buenas y numerosas habitaciones, así como pupilage económico y esmerado.

¡NO EQUIVOCARSE!

Nuevo parador de Puerta de Palmas BADAJOZ

Viaje de un grupo de la Juventud republicana

Carta-telegrama

Sr. D. Rubén Landa.

Llegamos Almendral oportunidad; manifestación obrera; a instancias obreros, pusimos frente manifestación; hemos recorrido pueblo, los obreros insistieron hiciéramos uso palabra; así lo hicimos. Hay entusiasmo sociedad obrera. Los caciques están usando máquina electoral; habrá lucha.

A Torre Miguel Sesmero llegamos siete noche; recibimiento entusiasta; mitin noche, éxito; pueblo entero, muchas mujeres; aclamación candidato y Juventud republicana. Cena fraternal entre representantes partido. Triunfo seguro sin apenas lucha; pueblo domina; despedida cariñosa; promesa ir vuelta excursión.

Quieren vaya Montalbán; mitin plaza preparan.

Por la mañana salimos Salvaleón; nos recibieron Junta Centro obrero. Pueblo desea imparcialidad elección. Censúrase unión liberales y conservadores en este pueblo; por la noche se prepara mitin; mañana salida para Salvatierra.

Reseña mitin de Torre y Almendral, correo Tristancho.

Abrazan candidato.—Valero, Pérez Machuca, V. Campini.

3 5-910.

ELECTROTERRAPIA Y RADIOGRAFIA

(Véase 4.ª plana.)

LOCAL Y REGIONAL

Sociedad de Festejos

Anoche se reunió la Junta directiva para resolver algunos asuntos.

Fueron nombrados para el concurso de la batalla de flores, D. Adelardo Covarsí, D. Antonio Candelas, D. Narciso Vázquez y D. Luis Lacoste.

Café "La Estrella,"

PROGRAMA PARA HOY.

A las dos y media:

1.ª Sinfonía.

2.ª «El dominó azul.»

3.ª «La alegría del batallón.»

A las nueve:

1.ª Overture.

2.ª «Polito», fantasía.

3.ª «Rigoletto», cuarteto.

4.ª «Lisistrata», vales.

LA FARMACIA DEL GLOBO

calle de San Juan, núm. 31, tiene completo surtido de medicamentos y vende a precios módicos

¡NO EQUIVOCARSE!

Dentro de la calle de San Juan, núm. 31

Regalos

Han hecho regalos a la Junta de Festejos.

El conde de la Camorra.

El marqués de Matallana.

Los señores coroneles de los tres regimientos.

El conde de la Torre del Fresno.

El vizconde del Parque.

El alcalde Sr. R. bies.

D. Salvador Reventós.

BARAINCA DENTISTA

Moreno Nieto, 10, principal

Extracciones, dentaduras postizas, coronas, puentes y toda clase de trabajos modernos.

Servicio telegráfico

Madrid 5 (2 21)

Sobre el art. 29

Todos los elementos políticos, excepto las derechas, a quienes favorece, reconocen el daño que al sufragio infiere el artículo 29 de la ley electoral. Quienes lo aprobaron cuando arteramente lo presentó el Gobierno maurista a la aprobación de las Cortes, se revuelven contra tal artículo.

Los ministeriales no ocultan su disgusto, pues no creían que la farsa urdida entre Canalejas y Maura llegase hasta el punto de que el primero echase por el suelo su decoro político, convirtiéndose en instrumento del segundo.

Bien lo demuestra el hecho de haber sido proclamados sólo 12 canalejistas a cambio de 40 conservadores.

Estas inmorales inteligencias tienen como poderoso auxiliar el artículo 29 que sirve para matar el sufragio, ya que por órdenes superiores se impone un solo candidato en muchos distritos, con lo cual se anula la voluntad de los electores.

Al conocer el resultado protestaron muchos ministeriales, pues no comprenden que Canalejas haya sacrificado a sus amigos en muchos distrito para dar la victoria a las derechas.

Corrompiendo el sufragio

Cáceres.—Los conservadores emplean el dinero como único recurso electoral.

Públicamente se dice que el duque de Bailén, ligero y uno de los más recalitrantes reaccionarios de España, y el vizconde Puton, están dispuestos a gastar 30.000 duros cada uno.

Pouton recorre el distrito y arroja el dinero desde los balcones.

La opinión está indignada. Los liberales disponense a repeler el soborno.

Es escandaloso, es inaudito, lo que ocurre en estos tiempos canalejistas.

La opinión, en general, censura a Canalejas.

Este, que entró en el poder a salto de mata, ocultándose entre los zarzales de la intriga, encuéntrase prisionero en las mallas de la red maurista.

Hácnse comentarios tan subidos de color, que hasta hay quien asegura que las nuevas Cortes no durarán más tiempo que el que Maura quiera.

Mitin

Samalengro.—Se ha celebrado un mitin al que asistieron más de diez mil personas.

Pumarino y Menéndez abogaron por la unión de republicanos y socialista.

Melquiades mostróse radicalista. Combatió al clericalismo y a la monarquía, causa del atraso de España.

Fué ovacionadísimo. Hay mucho entusiasmo.

Anciana asesinada

Málaga.—En Casarabonela, viendo el juzgado que no salía de su domicilio la anciana Isabel Florido, de 84 años, violentó las puertas, hallándola muerta y los muebles en desorden.

Pudo comprobarse que faltaban 150 pesetas de un arca, donde la interfecta la guardaba.

La guardia civil busca a los criminales.

Un alcalde canalejista

Monforte.—El alcalde prohibió la manifestación del 1.º de Mayo, fundándose en que los obreros toman parte en la lucha electoral.

La población está indignada contra el alcalde canalejista, que tales barrabasadas comete.

Sol y Ortega

Barcelona.—Los republicanos acordaron eliminar de la candidatura radical el nombre del señor Sol y Ortega, e a vista de la renuncia que éste ha presentado nuevamente.

SE VENDEN enseres de labor. Darán razón, Ronda del Pilar, núm. 30.

MATEVA DROGUERIA J. F. COSTA